

Приказ Государственного комитета по охране окружающей среды Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 (Бюллетень нормативных актов федеральных органов исполнительной власти от 2000 г., № 31)

Исходная редакция

П Р И К А З

Государственного комитета Российской Федерации  
по охране окружающей среды  
от 16 мая 2000 г. N 372

Об утверждении Положения об оценке воздействия  
намечаемой хозяйственной и иной деятельности  
на окружающую среду в Российской Федерации

Зарегистрировано Министерством юстиции Российской Федерации  
4 июля 2000 г. Регистрационный N 2302

В целях реализации Федерального закона ["Об экологической экспертизе"](#) в части установления единых правил организации и проведения государственной экологической экспертизы в Российской Федерации и определения основных положений проведения оценки воздействия на окружающую среду в Российской Федерации приказываю:

1. Утвердить Положение об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации.

2. Считать утратившим силу приказ Минприроды России [от 18.07.94 г. N 222](#) "Об утверждении Положения об оценке воздействия на окружающую среду в Российской Федерации", зарегистрированный в Минюсте России 22.09.94 г., регистрационный N 695.

3. Управлению государственной экологической экспертизы (Чегасов) обеспечить строгое соблюдение обусловленных указанным в пункте 1 документом требований по проведению оценки воздействия на окружающую среду.

4. Контроль за исполнением настоящего приказа возложить на первого заместителя Председателя Госкомэкологии России А.Ф.Порядина.

Приложение  
к приказу Госкомэкологии России  
от 16.05.2000 г.  
N 372

П О Л О Ж Е Н И Е

об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности  
на окружающую среду в Российской Федерации

Настоящее Положение об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации (далее - Положение) разработано во исполнение Федерального закона [от 23.11.95 г. N 174-ФЗ](#) "Об экологической экспертизе" (Собрание законодательства Российской Федерации, 1995, N 48, ст. 4556) и регламентирует процесс проведения оценки

11/9/2017 Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российск...

воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду и подготовки соответствующих материалов, являющихся основанием для разработки обосновывающей документации по объектам государственной экологической экспертизы.

IV. Информирование и участие общественности  
в процессе оценки воздействия на окружающую среду

4.1. Информирование и участие общественности осуществляется на всех этапах оценки воздействия на окружающую среду в соответствии с нормами настоящего Положения и иными нормативными правовыми документами в установленном порядке.

4.2. Участие общественности в подготовке и обсуждении материалов оценки воздействия на окружающую среду обеспечивается заказчиком как неотъемлемая часть процесса проведения оценки воздействия на окружающую среду, организуется органами местного самоуправления или соответствующими органами государственной власти при содействии заказчика и в соответствии с российским законодательством.

4.3. Информирование общественности и других участников оценки воздействия на окружающую среду на этапе уведомления, предварительной оценки и составления технического задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду осуществляется заказчиком. Информация в кратком виде публикуется в официальных изданиях федеральных органов исполнительной власти (для объектов экспертизы федерального уровня), в официальных изданиях органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации и органов местного самоуправления, на территории которых намечается реализация объекта государственной экологической экспертизы, а также на территории которых намечаемая хозяйственная и иная деятельность может оказать воздействие. В публикации представляются сведения о:

- названии, целях и месторасположении намечаемой деятельности;
- наименовании и адресе заказчика или его представителя;
- примерных сроках проведения оценки воздействия на окружающую

среду;

- оргane, ответственном за организацию общественного обсуждения;
- предполагаемой форме общественного обсуждения (опрос, слушания, референдум и т. п.), а также форме представления замечаний и предложений;

- сроках и месте доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду;

- иной информации.

4.4. Дополнительное информирование участников процесса оценки воздействия на окружающую среду может осуществляться путем распространения информации, указанной в пункте 3.1.1, по радио, на телевидении, в периодической печати, через Интернет и иными способами, обеспечивающими распространение информации.

4.5. Заказчик (исполнитель) принимает и документирует замечания и предложения от общественности в течение 30 дней со дня опубликования информации в соответствии с пунктом 3.1.1. Данные замечания и предложения учитываются при составлении технического задания по оценке воздействия на окружающую среду и должны быть отражены в материалах по оценке воздействия на окружающую среду.

4.6. Заказчик обеспечивает доступ к техническому заданию по оценке воздействия на окружающую среду заинтересованной общественности и других участников процесса оценки воздействия на окружающую среду с момента его утверждения и до окончания процесса оценки воздействия на окружающую среду.

4.7. На этапе проведения оценки воздействия на окружающую среду уточняется план мероприятий по ходу общественных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности, в том числе о целесообразности (нецелесообразности) проведения общественных слушаний по материалам оценки воздействия на окружающую среду.

При принятии решения о форме проведения общественных обсуждений, в том числе общественных слушаний, необходимо руководствоваться степенью экологической опасности намечаемой хозяйственной и иной деятельности, учитывать фактор неопределенности, степень заинтересованности общественности.

4.8. Информация о сроках и месте доступности предварительного варианта материалов по оценке воздействия на окружающую среду, о дате и месте проведения общественных слушаний, других форм

общественного участия публикуется в средствах массовой информации, указанных в пункте 3.1.1, не позднее чем за 30 дней до окончания проведения общественных обсуждений (проведения общественных слушаний). Заказчик также сообщает данную информацию заинтересованной общественности, интересы которой прямо или косвенно могут быть затронуты в случае реализации намечаемой деятельности или которая проявила свой интерес к процессу оценки воздействия и другим участникам процесса оценки воздействия на окружающую среду, которые могут не располагать доступом к указанным средствам массовой информации.

4.9. Порядок проведения общественных слушаний определяется органами местного самоуправления при участии заказчика (исполнителя) и содействии заинтересованной общественности. Все решения по участию общественности оформляются документально.

Заказчик обеспечивает проведение общественных слушаний по планируемой деятельности с составлением протокола, в котором четко фиксируются основные вопросы обсуждения, а также предмет разногласий между общественностью и заказчиком (если таковой был выявлен). Протокол подписывается представителями органов исполнительной власти и местного самоуправления, граждан, общественных организаций (объединений), заказчика. Протокол проведения общественных слушаний входит в качестве одного из приложений в окончательный вариант материалов по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности.

4.10. Представление предварительного варианта материалов по оценке воздействия на окружающую среду общественности для ознакомления и представления замечаний производится в течение 30 дней, но не позднее чем за 2 недели до окончания общественных обсуждений (проведения общественных слушаний).

Принятие от граждан и общественных организаций письменных замечаний и предложений в период до принятия решения о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, документирование этих предложений в приложениях к материалам по оценке воздействия на окружающую среду обеспечивается заказчиком в течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

4.11. Заказчик обеспечивает доступ общественности к окончательному варианту материалов по оценке воздействия на окружающую среду в течение всего срока с момента утверждения последнего и до принятия решения о реализации намечаемой деятельности.

**PAGE INTENTIONALLY LEFT BLANK**

# TRANSLATION

11/9/2017 On Approving the Regulation on Environmental Impact Assessments of Planned Economic and Other Activity in the Russian...

Order of the State Environmental Protection Committee of the Russian Federation No. 372 of 05/16/2000  
(Gazette of Regulatory Acts of the Federal Executive Authorities for the Year 2000, No. 31)

---

Original version

## ORDER

of the State Environmental Protection Committee  
of the Russian Federation  
No. 372 of May 16, 2000

On Approving the Regulation on Environmental Impact Assessments  
of Planned Economic and Other Activity in the Russian Federation

Registered by the Ministry of Justice of the Russian Federation  
on July 4, 2000. Registration No. 2302

Pursuant to the Federal Law on [Environmental Expert Reviews](#) as it pertains to establishing uniform rules for organizing and conducting state environmental expert reviews in the Russian Federation and defining the basic regulations for environmental impact assessments in the Russian Federation, I hereby order:

1. To approve the Regulation on Environmental Impact Assessments of Planned Economic and Other Activity in the Russian Federation.
2. To repeal [Order No. 222](#) of the Russian Ministry of Natural Resources [dated 07/18/94](#) “On Approving the Regulation on Environmental Impact Assessments in the Russian Federation,” registered with the Russian Ministry of Justice on 09/22/94 under registration No. 695.
3. To instruct the State Environmental Expert Review Department (Chegasov) to ensure strict compliance with the requirements for environmental impact assessments as set forth in the document indicated in section 1.
4. To task Deputy Chairman of the Russian State Environmental Protection Committee A.F. Poryadin to monitor the implementation of this order.

Annex  
to Order No. 372  
of the Russian State Environmental Protection Committee  
dated 05/16/2000

## REGULATION

on Environmental Impact Assessments of Planned Economic and Other Activity  
in the Russian Federation

This Regulation on Environmental Impact Assessments of Planned Economic and Other Activity in the Russian Federation (hereinafter “Regulation”) was developed in pursuance of Federal Law [No. 174-FZ of 11/23/95](#) “On Environmental Expert Reviews” (Collected Laws of the Russian Federation, 1995, No. 48, Article 4556) and regulates the process of assessing

# TRANSLATION

11/9/2017 On Approving the Regulation on Environmental Impact Assessments of Planned Economic and Other Activity in the Russian...

the environmental impact of planned economic and other activity and preparing the relevant materials, which serve as the basis for preparing supporting documentation for sites subject to state environmental expert review.

# TRANSLATION

11/9/2017 On Approving the Regulation on Environmental Impact Assessments of Planned Economic and Other Activity in the Russian...

## IV. Public Information and Public Participation in the Environmental Impact Assessment Process

# TRANSLATION

11/9/2017 On Approving the Regulation on Environmental Impact Assessments of Planned Economic and Other Activity in the Russian...

4.1. Public disclosure and public participation shall take place at all stages of environmental impact assessment pursuant to the provisions of this Regulation and other regulatory documents in accordance with the established procedures.

4.2. Public participation in the preparation and discussion of materials pertaining to the assessment of environmental impact shall be arranged by the customer as an integral part of the environmental impact assessment process and shall be organized by local government bodies or the relevant state authorities with the assistance of the customer in accordance with Russian law.

4.3. The public and other participants in the environmental impact assessment process shall be informed by the customer at the stage of the notice, preliminary assessment, and preparation of the terms of reference of the environmental impact assessment. A brief overview shall be published in the official publications of the federal executive authorities (for sites being reviewed at the federal level), or in the official publications of the executive authorities of constituent parts of the Russian Federation and local government bodies on whose territory the project that is subject to state environmental expert review is to be implemented and on whose territory the planned economic and other activity may have an impact. The published information should include:

- a description of the planned activity, its purpose, and location;
- the name and address of the customer or its representative;
- the approximate timeframe of the environmental impact assessment;
- the authority responsible for organizing public discussion;
- the proposed form of public discussion (survey, hearings, referendum, etc.), as well as the form of submission of comments and proposals;
- the time and place of availability of the terms of reference of the environmental impact assessment;
- other information.

4.4. Participants in the environmental impact assessment process may also be informed by means of disseminating the information indicated in section 3.1.1 by radio, on television, in the periodical press, via the Internet, and by other methods of dissemination of information.

4.5. The customer (or contractor) shall receive and document comments and proposals from the public for 30 days from the date of publication of the information pursuant to section 3.11. These comments and proposals shall be taken into account when preparing the terms of reference of the environmental impact assessment and must be reflected in the materials of the environmental impact assessment.

4.6. The customer shall ensure that interested members of the public and other participants in the environmental impact assessment process have access to the terms of reference of the environmental impact assessment from the moment they are approved and until the end of the environmental impact assessment process.

4.7. At the stage of conducting the environmental impact assessment, the plan of action shall be adjusted in the course of public discussion of the planned economic activity, including discussion as to whether or not public hearings should be held based on the materials of the environmental impact assessment.

When deciding on the format of public discussion, including public hearings, it is necessary to consider the degree of environmental hazard posed by the planned economic or other activity and to take into account the uncertainty factor and the level of public interest.

4.8. Information about the time and place of availability of the preliminary version of the environmental impact assessment materials, as well as the date and place of public hearings and other forms

# TRANSLATION

11/9/2017 On Approving the Regulation on Environmental Impact Assessments of Planned Economic and Other Activity in the Russian...

of public participation shall be publicized in the mass media indicated in section 3.1.1 at least 30 days before the end of public discussion (including any public hearings). The customer shall also convey this information to interested members of the public whose interests may be directly or indirectly affected if the planned activity is implemented or who have expressed an interest in the impact assessment process, and to other participants in the environmental impact assessment process who may not have access to the aforementioned mass media.

4.9. The procedures for holding public hearings shall be defined by local government bodies with the participation of the customer (or contractor) and the assistance of interested members of the public. All decisions regarding public participation shall be documented.

The customer shall arrange for the keeping of minutes of the public hearings on the planned activity, which shall clearly set out the main topics of discussion and the subject of disagreements between the public and the customer (if any). The minutes shall be signed by representatives of the executive authorities and local government bodies, citizens, nongovernmental organizations (associations), and the customer. The minutes of the public hearings shall be included as an appendix to the final version of the materials of the environmental impact assessment of the planned economic or other activity.

4.10. A preliminary version of the environmental impact assessment materials shall be presented to the public for review and comment within 30 days, but not later than two weeks before the end of public discussion (including any public hearings).

The receipt of written comments and proposals from citizens and nongovernmental organizations during the period before a decision is made on the implementation of the planned economic or other activity, and the documenting of such proposals as appendices to the environmental impact assessment materials, shall be arranged by the customer for 30 days after the end of public discussion.

4.11. The customer shall provide the public with access to the final version of the environmental impact assessment materials during the entire period from the moment the latter are approved until such time as a decision is made regarding the implementation of the planned activity.